
落地存在困难

“ 每 天 都 要 做 好

几台手术，下了台都半

夜了，哪有时间写病历

啊？”从《条例》征求

意见开始，有关“病历

公开”的讨论就一直没

有停歇。

正如深圳市龙岗中

心医院洪琼川所言，《条

例》的初衷自然是好的，

但 我 们 亦 应 该 面 对 现

实。“医生上一个晚上

的班累得要死，第二天

还要完成病历，真的太

苛刻了，即便年轻医生

也受不了。况且现在很

多病历都是由低年资医

生完成，一线医生真的

很苦。”

刘存义也提到，《条

例》要真正落地可能还

有一定难度。“一天十

几台手术，下了台还要

写手术记录。简单的还

好，PCI 病变的记录是

十分复杂的。所以在这

个过程里，病历公开更

多的是对患者权利的保

障，给医生可能会带来

更多风险，因为实在忙

不过来，而家属又会十

分在意细节，很容易引

起质疑。”

有利于医患互信

虽然也承认《条例》

在这方面可能会增加医

务人员的负担，但陆钰

萍同时认为，这将有利

于医患互信的建立。

陆钰萍指出：在医

疗机构不主动向患者公

开病历的情况下，其实

患者可以通过很多其他

法律途径，最终获得他

们的病历。“如果我们

在一开始就公开病历，

则有利于医患互信的建

立，所以《条例》才会

有这样的规定。”

“此外，在整个立

法过程，不仅患者代表、

市民代表对‘病历公开’

有强烈的意愿，同时，

一 定 程 度 上 也 体 现 了

司法机关、仲裁机构、

鉴定机构的意见。”陆

钰萍谈到，立法虽然要

考虑医务人员的工作压

力，同时也要回应社会

的诉求。“这在某种程

度上也是立法的诉求。”
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从经济特区的立法

优势角度上，对现行法

律 法 规 中 不 适 应 当 前

医 疗 卫 生 事 业 发 展 需

要 的 内 容 进 行 了 创 新

和完善，在条例上做了

一个全面系统的规范，

加 强 了 基 本 医 疗 服 务

的保障。

据张英姫介绍，从

加强基本医疗服务保障

这个角度，重点突出的

是政府职责。政府首先

要保障基本服务，其次

是推进分级诊疗制度建

设。从立法的角度要力

推构建基层首诊、双向

转诊、急慢分治、上下

联动这样的分级诊疗的

模式。

香港大学深圳医院

党委书记王鹏飞谈到：

“政府开始关注医疗法，

并尝试地方立法。原来，

一 直 只 强 调 医 生 的 责

任、患者的责任，从来

没有确定政府的责任，

在这部法律中间开始尝

试强调政府在医疗方面

的作用。”

“《条例》的九章

八十五条里面界定了政

府的责任，政府对医疗卫

生要承担什么责任，政府

各部门不能推诿。” 深

圳市医师协会常务副会

长兼秘书长王天星表示，

立法首先保证政府对基

本的卫生事业的投入要

给予保障。作为一部地

方性医疗法规，这对推

动深圳市医疗卫生体制

改革肯定会起到推动作

用。财政投入按规定进

行，终结了有关部门“可

以看菜吃饭”的现象。

而且还界定了市、区两

级财政，区政府要投入

哪些，包括公共卫生服

务、社区医疗服务等。

《条例》明确规定：

医 疗 机 构 执 业 场 所 是

医 疗 机 构 提 供 医 疗 服

务的公共场所，医疗机

构 及 其 卫 生 技 术 人 员

的 执 业 活 动 受 法 律 保

护。这也就意味着医院

不再属于《企业事业单

位内部治安保卫条例》

的内保单位，而是正式

被列入公共场所范围，

一旦有医闹、医暴等违

法行为发生，警方将按

照《中华人民共和国治

安管理处罚法》的有关

规定，对违法分子予以

严厉打击。

“《条例》自今年

1 月 1 日正式实施后，

深圳连续出现了两次医

闹，一次在宝安医院，

一次在儿童医院，公安

部门对这两次医闹的处

理非常及时。现在不管

任何情况下，只要有人

在医院闹事，公安部门

都会及时行使权力。”

王天星说。

“深圳把医院作为

公共区域来管理是一个

重大突破，在医疗机构

这个公共区域范围内，

医生的人身安全得到了

保障。”深圳龙城医院

副院长刘存义已经亲身

感受到《条例》实施后

深圳公安部门的变化。

陆钰萍介绍，在《条

例》起草过程中曾经删

除了医院被纳入公共场

所这部分内容，但在征

求市政府意见过程中，

市 政 府 正 式 复 函 市 人

大，建议考虑实际情况，

从医闹、伤医事件频发

的客观实际，以及公安

机关执法需要考虑，明

确法律规定和指引，将

医疗机构明确为“公共

场所”。

“ 社 会 必 须 要 开

始正面看待医疗纠纷问

题。” 王鹏飞说， 曾

经大家对患者和医生的

关系称为“人民内部矛

盾人民币解决”，不作

为 一 个 对 等 的 民 事 关

系，无论是医院还是公

安，对这样定位不清的

纠纷很难处理。

图解 研讨

政府部门不能再“看菜吃饭”

医院定性公共场所  医护吃了“定心丸”

病历公开：医生要做的还很多
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提醒：
《条例》规定，

对已完成的病历，医

疗机构应当在正常工

作时间六小时内提供

查阅或者复印、复制

服务。
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